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整 合

本报记者 刘兵

5 月 15 日，2023～2024 赛季 CBA 联赛迎

来总决赛首场较量，卫冕冠军辽宁队与新疆

队开启七场四胜制的争冠之旅。进入激烈的

季后赛阶段，不仅是球队间实力的较量，更是

裁判公正性的大考。从半决赛开始，中国篮

协邀请了外籍裁判员参与执裁，引起外界普

遍关注。

近两个赛季以来，随着联赛竞争和对抗

的不断加剧，CBA 赛场的争议性判罚不时出

现，个别还干扰了联赛的正常秩序。为此，中

国篮协希望引入外籍裁判员以增强判罚的公

正性和专业性。业内人士认为，这一举措彰

显了 CBA 联赛官方对公平竞争环境的追求，

也表明对国内裁判水平提升的期待。

时隔11年再迎“洋哨”

近日，在 CBA 半决赛辽宁队与广东队的

第 5 场关键对决中，两位外籍裁判引人关

注。本场比赛，韩国籍裁判朴景镇和李景焕

分别出任第一和第二副裁判，主裁判则是中

国裁判段铸。

这场比赛，两位韩国裁判的表现受到了

球队和不少球迷的认可。如严抓不合规的手

部动作，两边的吹罚尺度保持一致。比赛中

两队伤人动作极少，没有出现较大的争议性

判罚等。

据了解，李景焕是国际篮联精英裁判，拥

有丰富的执裁经验，曾执裁 2023年国际篮联

篮球世界杯预选赛、2023 年世界大学生运动

会、2022 年国际篮联 U17 男篮世界杯等大

赛。“CBA 联赛水平正在不断提升，来到中国

参与执裁感到很荣幸，同时也肩负压力。”李

景焕表示。

为提升赛事水平，增强比赛的公平性，中

国篮协在本赛季 CBA 联赛半决赛开始后，聘

请 3 至 4 名外籍裁判参与执法。中国篮协根

据裁判员签证、来华时间、执裁经历等情况，

综合考虑安排他们执裁此次联赛半决赛和总

决赛的具体比赛场次。

本赛季并非 CBA 联赛历史上首次出现

外 籍 裁 判 的 身 影 。 中 国 篮 协 曾 于 2003～
2004 赛季至 2012～2013 赛季期间，邀请过外

籍裁判来华执裁。此次是时隔 11年后，中国

篮协再次引进外籍裁判参与 CBA联赛执法。

中国篮协有何考量

中国篮协缘何在 11 年之后再度引入外

籍裁判员执法呢？

据记者了解，随着本赛季 CBA 联赛进入

到半决赛争夺，提升执裁水平，增强判罚的公

正性至关重要，这也成为中国篮协聘请外籍

裁判最主要的原因。

本赛季以来，CBA 赛场不断出现争议性

判罚，部分球员和教练员在场上多次出现过

激行为。仅常规赛阶段，中国篮协就开出了

15 张罚单。由此出现不少围绕比赛公正性

的质疑，直接影响了联赛品牌和形象。

相关数据显示，有外籍裁判执法的半决

赛，场均每队犯规数由此前季后赛的 31.9 次

减少至 29.3次。中国篮协裁委会副主任陆永

明认为，通过聘请优秀外籍裁判参与联赛执

法，“不仅能增强比赛的公正性，也能促进中

外裁判间的交流，增强国内裁判的执法水

平”。

有媒体评价称，聘请外籍裁判至少是联

赛“避嫌”的一种方式，也可以被看作是中国

篮球试图与国际接轨的积极信号。

此外，国内球员一些动作本身就违反规

则，国内裁判即使准确判罚，但各支球队因立

场不同，也会动辄就对判罚结果提出质疑，有

的还借助社交媒体迅速扩大不利影响。引入

外籍裁判员，可以促进各球队和运动员积极

适应判罚规则的变化，促使他们逐渐适应国

际大赛的判罚尺度。

据统计，去年的男篮世界杯上，中国队 5
场比赛的场均犯规数达 22 次（日本队为 15.4
次），排在所有参赛队伍的第 3位。

重在提升本土裁判

毋庸讳言，近年来部分国内篮球裁判员

在技术执行和比赛控制方面存在诸多问题，

执裁整体水平与国际先进有着明显差距。如

去年的男篮世界杯赛场上，就没有一名参与

执裁的中国裁判。

篮球评论员王盛认为，引入外籍裁判并

非一劳永逸的解决方案。“由于存在文化差

异、语言沟通等问题，外籍裁判执法国内联赛

未必能取得理想效果，关键是要提升本土裁

判的执法水平。”

对此，中国篮协表示，会坚持对标国际，

加强中外裁判交流，在“请进来”的同时，还须

“走出去”，让两者都成为常态。

中国男篮主教练乔尔杰维奇此前在接

受媒体采访时直言，CBA 裁判吹罚尺度与国

际水准有脱节的趋势。“中国的联赛裁判应

积极走出去，把握机会多吹罚一些国际比

赛，进而完善国内的一些落后的、不完整的

规则。”据悉，从 2021～2022 赛季 CBA 联赛

以来，中国篮协与国际篮联、国际篮联亚洲

区进行了多方面交流，以期不断提升国内裁

判员执法水平。如引入国际篮联裁判员监

评服务、与国际篮联亚洲区联合举办裁判员

培训班（2023 年 5 月）、与国际篮联联合举办

2024 年国际级裁判员训练营（2024 年 2 月）、

邀请国际篮联裁判主管和裁判讲师来华培

训等。

据介绍，未来中国篮协将与国际篮联

在加强裁判员培训方面进一步加强合作，

通过选派中国裁判员赴欧洲高水平职业联

赛执裁等举措，不断提升国内裁判员整体

执裁能力。

声 音G

时隔时隔 1111 年年，，外籍裁判员外籍裁判员再度执法中国再度执法中国职业篮球联赛职业篮球联赛————

““洋哨洋哨””重回重回CBACBA赛场的背后赛场的背后

本报记者 朱亚男

近日，肯尼亚田径名将埃鲁

德·基普乔格在接受采访时透露

自己曾长期遭受网络暴力的消

息 令 人 揪 心 。 这 位“ 马 拉 松 之

王”在同胞基普图姆遭遇车祸意

外去世后深陷“阴谋论”漩涡，持

续遭受网络暴力攻击，激进的网

民肆意谩骂，甚至向他和他的家

人投去“死亡威胁”。

“过去发生的这些事情让我

无法再相信任何人，甚至是我自

己的影子。”基普乔格只能带着压

抑而沉重的心态，踏上巴黎奥运

会的卫冕之旅。

为了避免类似的网络暴力

给运动员造成伤害，国际奥委会

（IOC）近期宣布，将在巴黎奥运

会和残奥会期间引入一项新的

人工智能（AI）监控服务，致力于

保护运动员和官员，使其尽量远

离网络暴力的侵害。

据称，该人工智能监控服务

系统将实时监控所有主要社交

媒体平台上的数千个账户，支持

超过 35 种语言，被识别出具有

网络暴力倾向的内容会被标记，

以 供 相 关 社 交 媒 体 平 台 处 理 。

在许多情况下，运动员甚至可能

还没有看到这些信息，它们就已

经被处理。

该系统是由国际奥委会运动

员委员会和医学与科学委员会联

合开发的一个项目，它将优先考虑

运动员在整个奥运会期间的安全

和健康，帮助国际奥委会在未来的

赛事中进一步加强对运动员的保

护。这一在线监控系统将覆盖整

个奥运会和残奥会期间的 1.5 万

名运动员和 2000 多名官员。

国际奥委会主席托马斯·巴

赫在该项目宣布后表示:“运动员是我们国际奥委会所做一切

工作的核心。我很高兴运动员委员会和医学与科学委员会通

过人工智能系统等举措，来保护参加 2024年巴黎奥运会的运

动员免受网络虐待。”

据国际奥委会安全体育项目负责人伯罗斯称，该系统是

国际奥委会有关巴黎奥运会的“一揽子保障系统”的重要组成

部分，以确保奥运会期间安全的在线和离线环境，最终目标是

支持和促进运动员的身心健康和福祉，使他们能够集中精力

参加体育生涯中最重要的赛事。

“这次试点有助于国际奥委会了解社交平台上公开针

对运动员的在线歧视性辱骂和威胁问题的规模、范围和严

重性，并为持续监测、分析、调查和行动提供了蓝图。”伯罗

斯表示。

除了引进人工智能监控服务系统防止运动员遭受网络

暴力，在整个巴黎奥运会期间，国际奥委会还将在奥运村派驻

国际奥委会保障官员，以响应和跟进所有报告的骚扰和虐待

事件。

近年来，国际奥委会更加关注运动员的正当权益。2018

年，国际奥委会第 133 次全会通过了《运动员权利与责任宣

言》，为倾听运动员的声音和促进全球运动员受益提供了制度

保障。此次人工智能监控系统的引入，也是国际奥委会践行

这一宣言的有益尝试。

伯罗斯表示，正如《奥林匹克议程 2020+5》所提出的“呼吁

进一步加强安全体育和保护运动员的心理健康”，国际奥委会

致力于确保每一位运动员在安全的体育环境中训练和比赛。
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刘颖余

时隔百年再次回到巴黎的奥运会，注

定是一届创造历史的盛会。其中最重要的

或许是，男女运动员将首次在参赛人数上

平分秋色。

据统计，在巴黎奥运会总计 10500名参

赛运动员中，男女运动员比例将达到 1:1，

共有 5250 名男子运动员和 5250 名女子运

动员，一同展现竞技之美。

在参赛项目上，巴黎奥运会的运动项

目也实现了“性别平衡”，32 个项目中有 28

个项目实现了完全的性别平等。奖牌分配

同样较为均衡，女子项目 152 枚，男子项目

157 枚，混合项目 20 枚。混合项目，为历届

奥运会最多。

“这是奥运会乃至整个体育史上最重

要的女性时刻之一。”国际奥委会主席巴赫

曾如此评价。

为了这一刻，奥运会走了整整 128年。

1896年举行的首届奥林匹克运动会没

有女性参加，“现代奥林匹克之父”顾拜旦

甚至曾表示，“女性参加奥林匹克运动会，

将 是 不 切 实 际 、无 趣 、不 美 观 和 不 恰 当

的”。所幸的是，顾拜旦的个人观点并没有

影响到历史的进程。

1900年巴黎奥运会开放了女性参赛的

权限，但女性运动员占比仅有 2.2%，且集中

在网球、游泳、高尔夫、射箭、体操等项目

上。1924年，国际奥委会通过决议，正式允

许女性参加奥运会——同年的巴黎奥运

会，女性参赛运动员占比提升到 4.4%。

为抗议女子比赛项目太少，英国代表

团女选手曾集体抵制 1928年阿姆斯特丹奥

运会；法国女性也曾在 1922-1934年间发起

了“女性奥运会”，与奥运会分庭抗礼……

在先驱们的努力下，奥运会上的女性力

量逐渐发展壮大：1952年赫尔辛基奥运会，

女性运动员占到了总人数的 10%以上；1976

年蒙特利尔奥运会，女性运动员的比例首次

超过 20%；1988 年汉城奥运会，女性运动员

达到28.8%；2012年伦敦奥运会，终于实现了

每个代表团至少有一名女性；2020年东京奥

运会，男女选手比例分别为51%和49%。

对于女性体育来说，这是一个缓慢爬升

的过程，也是一个艰难的过程。在此过程

中，女性体育一方面追求“平等”“一致”，另

一方面也得以展现女子独有的运动之美和

竞技之美（如花样游泳和艺术体操成功进入

奥运会）。女性全面参与奥运会，不只是维

权，也是一种贡献，体现了真正的奥林匹克

精神，是奥林匹克理想重要的组成部分。

对于国人来说，女性体育的价值或许

更能让人感同身受。

2022 年“三八节”，中国第一位冬奥会

冠军杨扬曾在朋友圈分享“体育与性别平

等论坛”的主题，“体育让女性更强大”，结

果竟遭到不少朋友的调侃，“明明是女性让

中国体育更强大好吧”。

这是调侃，似乎也是事实。

有数据为证：东京奥运会，中国军团派

出了 431 名运动员参赛。其中，女选手有

298 人，占比竟然高达 69%。从奥运冠军数

量看，截至 2020 年东京奥运会，中国的 284

位奥运冠军中，有 183 人是女性（包括集体

项目在内）。男运动员只有在 1984 年在洛

杉矶奥运会拿到了比女运动员更多的金牌

（男子 10 枚女子 5 枚），自 1988 年汉城奥运

会起，男同胞们就一直被女同胞压制，没有

“翻身”的机会。

中国体育之“阴盛阳衰”由来已久，这

可能会让我们忽视了一个基本事实：女性

参与体育运动的权利，并非从天上掉下来

的，而是一点一点争取来的。我们应该庆

幸、珍惜这些权利在今天的稀松平常，一如

感念卓然而立的中国女性为中国体育做出

的杰出贡献。

道是寻常却珍贵。生活中，那些看似

寻常的东西，如水、空气、阳光等，反而弥足

珍贵。每个人平等参与体育运动的权利，

想来也是如此。

道 是 寻 常 却 珍 贵

一触即发
随着辽宁男篮近日在本赛季CBA季后赛

半决赛中淘汰广东队，本赛季 CBA 总决赛对

阵已经出炉。辽宁队将与新疆队争冠。根据

赛程，此次总决赛将在 5月 15日至 31日间进

行，赛制为七局四胜。5月 15日，双方将在辽

宁队主场进行首场总决赛较量。根据相关票

务平台显示，辽宁队与新疆男篮总决赛前两场

主场比赛的门票已全部售罄。

点评：对于志在卫冕的辽宁男篮而言，此

次半决赛与广东队的较量可谓一波三折，两

队打满5场才分出胜负。不过，半决赛的艰难

对于辽宁队而言并非坏事，提前遇强敌进一

步磨砺队伍，使得球队能够以更饱满的状态

迎接新疆队的挑战。据统计，CBA 此前总计

30次总决赛，辽宁男篮先后 12次晋级。本赛

季常规赛辽宁队与新疆队交手两次，均为辽

宁队赢球。

最佳出炉
近日，世界斯诺克巡回赛（WST）2023/24

赛季年终奖项公布。本赛季拿到 5个冠军的

“火箭”奥沙利文独揽3项大奖，当选WST年度

最佳球员、球迷票选最佳球员和媒体评选最佳

球员。中国选手中有两人上榜，分别是拿到年

度最佳新人奖的贺国强，以及年度突破选手奖

得主张安达。

点评：尽管没能夺得分量最重的斯诺克

世锦赛冠军，但奥沙利文依然是斯诺克运动

界最具竞争力的选手。这是他第 3 次获得

WST 年度最佳球员。而在丁俊晖实力下滑

后，年轻一代的中国选手逐渐走上前台。首

次获得排名赛冠军的张安达，以及刚走上职

业赛场便获得突破的贺国强，都承载着中国

斯诺克的新希望。

“洋帅”走俏
随着中国女足新帅锁定澳大利亚人米利

西奇，中国足球各级国字号球队的主帅基本都

由外籍教练出任。目前，中国男足主帅为伊万

科维奇，男足国青队主教练为久尔杰维奇，

U17国青队主教练为上村健一，国少队主教练

为日本的浮嶋敏，女足国家队主帅是米利西

奇。2003年龄段（U21）国青队的选帅也基本

确定为外籍教练。

点评：男足各级国家队以及中国女足的

主帅全部选择外教，这是中国足球职业化改

革以来尚属首次。在中国足球处于历史性低

谷的现阶段，本土教练的淡去和“洋帅”的走

俏，似乎正在成为一个大趋势。不过，只要能

为中国足球带来先进理念，为各级球队的整

体发展带来帮助，“洋帅”不失为一个值得尝试

的选择。

“桑巴”出征
近日，巴西男足国家队公布了参加6月美

洲杯的 23 人大名单，核心内马尔伤缺，热苏

斯、卡塞米罗、安东尼、理查利森等名将落选。

效力于皇马的维尼修斯等新一代球星领衔。

本届美洲杯上，巴西队与哥伦比亚、巴拉圭等

老对手同分在D组。

点评：伤病固然是巴西队长落选的主要原

因，但巴西足球在连续几次国际大赛失利后将

开启重建更是紧迫任务。球队主帅多里瓦尔

在谈及名单选择时认为，这是纯粹从技术层面

上做出的决定。不可否认的是，巴西队的“内

马尔时代”正在渐行渐远，新一代的“桑巴”球

员亟须扛起大旗。

（巴人 辑）

体 谈G

首届全国全民健身大赛将在沈阳开幕
本报讯（记者刘兵 莫荞菲）记者从近日在北京举行

的新闻发布会上获悉，首届全国全民健身大赛（以下简称

“大赛”）将于 5月 20日在辽宁省沈阳市揭幕。本次大赛由

国家体育总局、中华全国体育总会主办，相关省（区、市）体

育行政部门、省（区、市）体育总会、地方人民政府等承办。

据介绍，本届大赛突出创新办赛、灵活办赛、因地制

宜、重在参与的特色，充分将办赛自主权释放给各赛区，

将全国划分为华北、东北、华东、华中、华南、西南、西北 7
个赛区。大赛项目设置采用“5+N+X”的方式：“5”为 5
个规定比赛项目，即足球、篮球、排球（气排球）、健身气功

和太极拳；“N”为 N 个在本赛区的自选特色项目；“X”为

各省（区、市）自选项目，均可根据实际情况自行确定。

职工文体活动助力构建和谐企业
本报讯“我要把花弄漂亮，回去送给妈妈。”近日，国

网唐县供电公司工会组织开展“花香送祝福·感恩母亲

节”母亲节系列活动，来自公司一线不同岗位的职工精心

准备了插花装扮送给母亲。这是该公司丰富职工文化生

活，关爱职工身心健康的一个缩影。

为提升职工幸福指数，护航职工身心健康，今年以

来，该公司工会坚持企业文化与职工健康相融相促，以职

工幸福感与满意度作为工会服务的“风向标”，围绕职工

身心健康，树立“关心、关注、关爱”服务理念。在常态引

导职工开展工间操、健步走等活动外，相继开展了职工书

画展、羽毛球、乒乓球比赛等一系列职工文体活动，持续

优化完善职工读书角、健康驿站、线上小书屋等功能配

置，在进一步丰富职工生活、提升职工幸福指数的同时，

在公司内部构建了温馨和谐的良好氛围。 （贾丽莎）

◀近日，游客
在 内 蒙 古 兴 安 盟
阿 尔 山 市 好 森 沟
国 家 森 林 公 园 健
步赏景。

▼近日，游客
在内蒙古兴安盟阿
尔山市好森沟国家
森林公园健步（无
人机照片）。

林间健步赏风光林间健步赏风光

近日，第十六届阿尔山杜鹃赏游季暨“好森GO”健
步行活动在内蒙古兴安盟阿尔山市好森沟国家森林公
园举行。

新华社记者 贝赫 摄

近日，在印度尼西亚巴厘岛进行的2024年 U17女足
亚洲杯B组最后一轮比赛中，中国队0比4不敌日本队，
以小组第二名进入淘汰赛。图为中国队球员董宇杰（左）
在比赛中带球突破。 新华社发（阿贡 摄）

U17女足亚洲杯中国队晋级


